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１　はじめに

【大竹】　山田美樹先生には、港区長をご紹介いた
だき、その後、江東区長につながり、法務省とい
っしょに23区特別区長会総会で相続登記の義務化
についての広報案をプレゼンすることができるな
ど、いろいろご尽力ありがとうございます。そし
て、このたびの環境副大臣へのご就任おめでとう
ございます。
【山田】　温かい応援をいただいているおかげで
す。本当にありがとうございます。ご恩返しがで
きるようしっかり働いて参りたいと思います。
【大竹】　環境副大臣の分野でも、私たち、司法書

士がかかわる部分もあると思いますので、どうぞ
よろしくお願いいたします。
【山田】　引き続きよろしくお願いいたします。
【大竹】　山田美樹先生が、自民党法務部会長とし
て、今回の裁判手続等のIT化、本人訴訟支援に関
しても、いろいろとお骨折りをいただきまして、
今まで機会を捉えて、必死に私たちの要望を聞い
ていただいてきました。そこで、今日は、当連盟
の会報誌「青い空」にインタビュー記事を掲載さ
せていただきたく、法案の成立や改正の過程につ
きまして、どういうふうに動けば、どこの段階
で、どのように政策要望をすると、可能になって
くるのか、もちろん、私たちの要望がどうである

議員ロングインタビュー

政策要望実現のためにどう動くべきか
　──議員からみた政策要望のポイント──　

衆議院議員　山　田　美　樹　　　東京司法書士政治連盟会長　大　竹　由美子

東京司法書士政治連盟（以下、「当連盟」という）は、司法書士の現場と議会や行政との懸け橋と
なり、東京司法書士会（以下、「本会」という）と常日頃より連携し、司法書士の使命を十二分に果
たせるよう、日々活動を行っているが、政策要望はその最たるものであり、国民のニーズに応える
政策を提案すべく、当連盟は本会と協調して取り組んでいるところである。
しかしながら、ただやみくもに要望を続けたところで必ずしも実現に至るとは限らない。もちろ

ん、実現のために、折れることなく、主張し続けていくことは重要なことではあるが、一方で、適
切な場面、適切なタイミングで提案していかなければ、たとえニーズがあったとしても採用されな
い、後回しにされてしまうことがあるということを、これまで幾度となく経験してきたところでも
ある。
そこで今回、当連盟、本会のある新宿区が選挙区であり、当連盟の前顧問（国務大臣、副大臣お

よび大臣政務官規範により辞任）である山田美樹衆議院議員にロングインタビューを敢行した。こ
れまでのわれわれの政策要望のあり方についての反省とともに、どの段階において、どのようなア
プローチをしていくことが、より早い、確実な要望実現へとつながっていくのか、われわれ、司法
書士に期待することもあわせて、直接、議員に聞いてみた。

（インタビュー日：2022年 9 月 7 日）
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か、ご審議はされるかと思うんですが、どの段階
で、というところで、司法書士の予算要望のあり
方について、私たちの反省とともに、司法書士に
期待してもらえるところがあれば、率直におっし
ゃっていただきたい、というのがインタビューの
趣旨です。
　まずは、自民党法務部会の位置づけを、お話し
いただけますでしょうか。

２　自民党法務部会

⑴　閣議決定までの流れ
【山田】　法務部会を含め、自民党の政務調査会の
下にある各部会は、霞が関の各省庁に対応してお
り、法務部会は法務省にかかわる案件を対応しま
す。
　法案が国会に提出されるまでの流れを説明しま
す。国会には 1月から始まる通常国会と秋の臨時
国会と二つありますが、それぞれ国会が開会され
る前に、次期国会で審議する法案を各省庁が出し
てきます。たとえば今年の通常国会に法務省が提
出した法案は 5本でして、各省庁からそれぞれ提
出してきた法案の数を全体でまとめると61本にな
りました。どの法案を審議するのかしないのか、
官邸を含めて調整が行われ、内閣提出法案が固ま
ります。ちなみに今年は通常国会後すぐに参議院
選挙を控えていたので、与野党が対立して紛糾が
予想される法案は選挙後に審議しようという判断
もあったかと思います。法務省関連だと、出入国
管理及び難民認定法改正の審議は通常国会では見
送られました。
　各省庁から国会に提出される法案が固まると、
国会での審議の順番に従って、順次、部会を開い
て法案審査が行われます。部会で了承が得られた
後は、政調審議会・総務会の意思決定を経て、自
民党の党内プロセスを完了します。連立与党であ
る公明党さんでも、おそらく類似のプロセスがあ
るかと思います。与党で了承がされると閣議決定
に至り、法案が国会に提出されることになりま
す。
【大竹】　そうすると、法務部会、政調、総務会を

通って、自民党の意思決定となって、閣議決定さ
れるわけですか。
【山田】　そのとおりです。法務部会のこうした一
連のプロセスを進めていくにあたっては、法務省
の方々が、党本部の担当職員の方と連絡を取りつ
つ準備を進めてくれます。
　部会の構成は、部会長が一人、部会長代理が数
名、副部会長が数名いるのが通常です。部会の議
論には、特別な場合を除き通常なら党所属国会議
員は誰でも参加できます。部会長は、部会の議事
進行を務めるのと同時に、部会での議論を踏まえ
て了承または継続審議といった決定を行う立場に
あるので、各省庁も、まずは部会長にしっかりと
レクチャーをしてくれます。こうした事前レクチ
ャーは、部会の中核メンバーである部会長代理、
副部会長、部会でよく発言する常連メンバーの議
員らにも行われています。省庁があらかじめこう
したレクチャーを行うことによって、各議員が部
会の場でどんな意見を言う可能性があるか知るこ
ともできますし、揉めそうな案件のときは特に事
前に情報収集して、平場ではできる限りスムーズ
に議事運営ができるような努力がなされていま
す。
【大竹】　役所のほうが、そういう議員の意見をわ
かっているという感じなのでしょうか。
【山田】　各政策テーマについて、どの議員がどの
ような意見を持っているか、役所はだいたい把握
していると思います。各議員にそれぞれ得意分野
がありますが、自民党の人事は、必ずしもその分
野のエキスパートの人を連れてくるとは限りませ
ん。キャリア・ディベロップメントの意味で畑違
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いの分野にアサインされることもあります。議員
同士でも、よく族議員といわれるような同じ分野
を得意とする仲間同士であれば、誰がどういう意
見を言うかはおおよそわかるところです。法案が
国会に提出された後は、野党を相手に政府が答弁
をしていくわけですが、その際にも政府案に異論
を唱える野党議員さんの顔ぶれと問題意識は、役
所はほぼ把握しています。
【大竹】　役所のほうも法案を通さなければならな
い、というのがあるから、そうなのでしょうね。
あらかじめ論点を、どこが争点になるか、という
論点を確実に把握しておく必要がありますね。
【山田】　おっしゃるとおりです。次のご質問は、
法務部会と自民党各委員会との関係でよいでしょ
うか。
【大竹】　お願いいたします。
⑵　自民党各委員会との関係

【大竹】　たとえば、所有者不明等に関する特別委
員会（所有者不明特別委員会）があり、法務部会
がありますが？
【山田】　所有者不明土地については、複数の部会
にまたがる話なので特別委員会が設置された、と
いうことかと思います。たとえば今、ロシアのウ
クライナ攻撃等によって燃料高や物価高などの諸
問題が起こっており、これは外務、経産、国防、
財務の 4部会にまたがる話ですが、ウクライナ問
題がいつまで続くかわからないので、暫定的に関
係部会合同会議という名前で会議を開催していま
す。所有者不明土地の問題は、テーマが明確で関
係省庁もわかっていて、こういうマイルストーン
で進めていこうという方向性が見えているので、
委員会として別の座敷を立ち上げたということか
と思います。このように複数部会にまたがる話の
パターンもあれば、部会にかけるには時期尚早だ
というパターンもあります。たとえば外国人労働
者問題は、法務部会で扱うのではなく外国人労働
者特別委員会で扱っています。法務部会で扱うに
は論点が幅広く、関係省庁として法務省以外にも
外務省、厚生労働省、文部科学省、そのほか、各
業種の所管省庁がかかわっているからです。法務

省に落とし込む手前で、より幅広く議論するとい
う趣旨では、司法制度調査会も存在します。議論
の中身や性質に応じて、座敷を使い分けていると
ころがあります。
【大竹】　座敷なわけですね（笑）。
【山田】　はい。座敷という言い方をします（笑）。
【大竹】　そうすると、たとえば、所有者不明特別
委員会でこういうことをしたい、こういう方向性
はどうかといった場合に、法律に落とし込むとす
ると、各部会にいろいろ下りてくる、各部会に出
てくるということでしょうか。
【山田】　各部会に落とし込める場合もあります
し、調査会・委員会の会長・委員長、事務局長が
責任をもって最後までやる場合もあります。後者
の場合は、調査会・委員会で審議して了承された
後は、政調・総務会への説明はその調査会の会長
なり事務局長が行います。
【大竹】　山田美樹先生にご相談したとおり所有者
不明土地、相続登記推進は私たち司法書士界とし
て、司法書士制度150周年としても最重点事業と
してやっていきたいところでして、所有者不明土
地関連法案や空き家や区分所有法案の改正もいろ
いろとあると思います。そこで、どこで審議され
て、こうしたいとか、私たちとしてはこう思うと
いうのは、どの段階だと有効な意見聴取の機会に
なるのか、それともたとえば、自民党の東京都支
部連合会（東京都連）のほうに要望をさせていた
だいておりますけれど、それがなにか取り上げら
れるきっかけになるのでしょうか？
【山田】　そうですね、東京都連で各種団体の方々
からご要望をうかがうのは、今年は10月 6日・ 7
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日の二日間で行います。出席議員がご要望をきち
んと受け止め、各議員が自分の関係する部会など
の会議体の中でしっかり発言し、政策に盛り込ん
でいくということになります。各都道府県でも同
様の動きはあると思いますが、やはり地元である
東京の先生方のご意見をうかがわないことには、
議員も部会などで説得力のある発言ができないの
で、私たちもこの意見交換会は非常に大切にして
います。
【大竹】　ほんとうに多くの東京都連の先生方がお
集まりで、聞いていただけました。
【山田】　先生方からいただいたご意見や問題意識
は、この問題はどの部会、どの調査会だと議員の
ほうで判断して、確実に党内の議論につなげま
す。
【大竹】　東京都連の政調会長がそのあたりの仕分
けをしてくださるのでしょうか？
【山田】　はい。それぞれのご要望への回答は、担
当議員を通じて関係省庁に照会し、回答をお返し
していきます。
【大竹】　いただいております。昨年は松島みどり
先生がご担当くださいました。
【山田】　はい。
【大竹】　ほんといつも、あの時はどきどきしなが
ら、どう言ったら議員の先生の気持ちに刺さるだ
ろうか、心に刺さるだろうかと思いながら発言し
ています（笑）。
【山田】　（笑）、ありがとうございます。東京都連
の意見交換会はもちろん、党本部の団体総局でも
大変お世話になっております。
【大竹】　やはり、ここで一生懸命法務部会の先生
たちにつながるようにお願いする必要があるんで
すね。
【山田】　いったん法案ができてしまうと、修正は
難しくなってしまいます。早いタイミングでイン
プットをいただくことが大事です。
【大竹】　案件にもよるんでしょうけど、私たちが
見るのは法案ができた後が非常に多く、その前の
たとえば所有者不明特別委員会のポンチ絵を見る
と、「ここ検討中」みたいなニュアンスで書かれ、

実際にはもう法案とかできているかもしれないん
ですけれど、あの上流のところというかこの方向
でという決まるところにできればアプローチした
いなというところがあります。
【山田】　役所の方も法案を部会にかけるのはかな
り最終段階です。与党審査の前に内閣法制局での
審査がありますが、これはもう何日も何日も徹夜
して大変な作業です。
【大竹】　法制審議会を経て内閣法制局にいくんで
すか？
【山田】　法制審議会は、内閣法制局審査よりもっ
と前の段階です。法改正の議論に先立って、法務
大臣から法制審議会に諮問が出され、論点整理や
大きな方向性について答申がなされます。その方
向性に沿って法務省で法律の文案を作成し、内閣
法制局でほかのさまざまな関連法令との整合性を
チェックし、法制局を通るといよいよ与党プロセ
スに入っていきます。
　与党の部会というのは、役所が作ってきた法律
案を議論し、修正すべきところは修正します。党
の議論にはそれだけの力があるのです。何かの案
件で、然るべきところにアプローチするのであれ
ば、その案件が係る部会なり調査会や委員会の関
係者、部会長や調査会長、委員長や事務局長がキ
ーパーソンとなります。党のホームページなどを
見れば誰が担当しているかわかるので。
【大竹】　はい。組織表が昨日あたり発表されまし
たよね
【山田】　はい。司法書士の先生方は大変多くのパ
イプを持っていらっしゃるので、早めにアプロー
チしていただくと、いつ頃どのようなタイミング
で議論が進んでいくかがわかるかと思います。も
ちろん、法務省内の担当部局と接点があれば、そ
こに聞くのも有効です。役所は役所で与党プロセ
スのタイミングは非常に気にしていますから。
【大竹】　そうですね。
⑶　法務委員会との関係

【山田】　次に、自民党法務部会と衆議院法務委員
会との関係をご説明いたします。これはパラレル
な関係でして、自民党ではほかの部会もそうです
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が、部会長はその委員会の理事も務め、与党理事
の間の役割分担で附帯決議を担当するしくみにな
っています。
【大竹】　部会長が理事をやり、附帯決議を担当さ
れるんですよね。民事訴訟法改正の時は、附帯決
議が非常に重要でした。
【山田】　いろいろと本当にご尽力をいただきあり
がとうございました。法務委員会の理事は、今年
の通常国会では、筆頭理事が葉梨康弘先生。法務
部会長代理を務められた熊田裕通先生も理事を務
めていらっしゃいました。
　法務委員会で苦労したのは、法案の中身もさる
ことながら、審議のプロセスです。民事訴訟法の
改正は、法改正後に実務上の膨大な準備作業が控
えています。一日も早く法案を通すよう、司法書
士会の先生方が野党の理事の方々に申入れをして
いただき、最終的には審議日程を折り合うことが
できました。
【大竹】　あの、申入れというよりも附帯決議を持
っていきまして、附帯決議をこうしたいのでぜひ
ぜひよろしくと。そこまでだったんですけど、言
葉にしないで、迅速なご審議をよろしくという形
で（笑）。
【山田】　大竹由美子会長をはじめ、司法書士会の
先生方の説得力とスピード感に圧倒されました。
さすがだと感じました。本当にありがたかったで
す。
　私自身はこの 8月に環境副大臣を拝命したので
法務部会長は退任しましたが、もう一つ、いま法
務部会が抱えている問題があります。家族法制で
す。日本は夫婦が離婚した時に単独親権となりま
すが、単独親権の制度をとる国は日本以外にはイ
ンドとトルコしかありません。たとえば、国際結
婚が破綻して日本人の親が子どもを連れて日本に
帰国すると、海外からは誘拐だとみなされ、警察
がかかわることになります。この問題について日
本は諸外国から非常に厳しい批判を受けており、
世界の標準に合った共同親権への制度改正が長年
の課題です。片親親権しか認めない今の制度で
は、法律が子から親を奪うことになってしまいま

す。父母の一方がDVや児童虐待を働いているな
ど、原則共同親権では不都合な場合は、DVの事
実の有無の判断や被害者の救済を速やかに行える
しくみをつくる、というのが私たちの考えです。
この夏に法務部会で議論を重ね、古川禎久法務大
臣（当時）に申入れを行いました。
【大竹】　法制審議会には、法務大臣から諮問する
のですよね。
【山田】　法務大臣から諮問します。そして有識者
の方に議論してもらって答申を受け、そこからス
タートします。民法や刑法の改正といった大きな
テーマは、役所でいきなり法案を書いてしまうの
ではなく、幅広く有識者から意見を聴くところか
らスタートして、議論の方向性が収斂したところ
で法案に落とし込んでいくというような流れで
す。
【大竹】　そうすると法務部会よりも法制審議会が
先ですね。法制審議会に参加しているメンバーに
いろいろ提言していくのも有効なのでしょうか。
【山田】　はい、ありだと思います。
【近藤】　法制審議会の議論と法務部会の議論がず
れてきている場合に、たとえば法務部会の方から
法制審議会に軌道修正を試みていくことはあるの
でしょうか。
【大竹】　法制審議会は不可侵のようにみえます
が。
【山田】　非常に難しいところです。
【大竹】　私たちは法律とは生きた法律であるべき
と考えておりまして、法律のための法律であって
はならないと。今回の令和 3年法律第24号による
民法改正で財産管理人がいろいろ創設されまし
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て、それを使いやすい形にと、予納金も低くする
ため簡易裁判所の管轄を申し上げたのですが、そ
こは簡易裁判所にはノウハウがないので司法書士
の先生は優秀だけどノウハウがない簡易裁判所で
は難しいんだよと丸め込まれてしまいました。そ
うなのでしょうか？　と思いつつ。本来どんどん
活用されていくべきで、法律を制定し経済対策と
して土地対策をする以上はそれが活用される方向
で考えるべきではないかと。
【山田】　正論だと思います。
【大竹】　そういう方向で法務省に法制審議会中に
論点をふっかけてしまいまして、玉砕はしました
が、今もそうあるべきだと。今回、自民党のほう
で司法書士制度推進議員懇話会を立ち上げていた
だきまして、そこに幅広くまた司法制度調査会の
主立った方がお入りになり、また、山田美樹先生
ご出席いただきありがとうございます。
【山田】　そうそうたる方がお集まりでしかも議員
の人数もかなりたくさんきていたので、すごく頼
もしい限りです。
【大竹】　そこでどのような議論をしていただける
のか、司法書士の活躍の場として司法書士に何を
担っていただけるのかという形で議員の方からも
ご質問をいただきましたが、ぜひ司法書士を公的
インフラとして活用していただきたいと思ってお
りまして、おそらく司法書士の活動の分野は、経
済産業省まではいかなくても、国土交通省は十分
入ってきていますし、耕作放棄地の面で農林水産
省も関係してきますし、司法書士の活用も含め司
法制度を広く考えていただけるのではないかと期
待しております。
　では衆議院法務委員会の位置づけ・役割の話に
移りたいと思います。

３　法務委員会

【山田】　委員会の配属については、党から希望調
書が来ます。副大臣や政務官など政府側に入る
と、たとえば私は環境副大臣なので環境委員会に
入ることになります。副大臣・政務官、当然大臣
もですが、任期中は質問をせず答弁する側となり

ます。
　質疑者が決まるまでの流れですが、国会での審
議法案が決まると、過去に同様の法案を審議した
時に委員会での審議が合計何時間だったか記録が
残っており、それに沿って審議日数・審議時間が
決まります。その後、与野党間で質問時間の配分
が決められ、たとえば自民党の明後日の審議は30
分と持ち時間が決まれば、その30分を一人でやる
のか15分ずつ二人で分けるのかと決まっていきま
す。質問者を決める担当の理事は、あらかじめ各
委員にどの法案で質疑に立ちたいかアンケートを
取るなりして、希望者にうまく質問が回るように
決めていきます。
【大竹】　そうですか。ちなみに、その担当理事が
誰か教えていただけたり、こちらで調べたらわか
ったりすることなんでしょうか。
【山田】　わかると思います。まずは与野党それぞ
れの質問担当の理事が誰かを押さえるのがポイン
トです。委員会の所属メンバーが決まったら同時
に理事も決まり、各理事の担当も決まります。余
談ですが、定足数担当といって、審議中に委員が
やむを得ず離席する場合もあり定足数が足りなく
なると「席に戻ってください」と電話する係の理
事もいます。質問担当理事の人がわかれば、その
人に聞けばどの法案に誰が質問に立つか、あらか
じめわかります。
【大竹】　なかなかそれが分からなくて……。私た
ちとしては、法務委員会の中で質疑をしていただ
いて、それを法務委員会の議事録として残したい
ので、質疑者をいつも必死になって探していま
す。
【山田】　質問者が決まると、さっそく質問取りレ
クチャーに向けて準備を始めます。質疑二日前の
正午までに質問内容を省庁に伝えるとのルールが
あるため、時間は結構タイトです。
【大竹】　何を質問するかっていうところで私達は
乗り込んでいって、「こういう質問をしてくださ
い」ってお願いしたりしています。
【山田】 9月下旬には委員会の新メンバーも決ま
り、理事も決まると思います。質問担当理事が決
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まったら、「懸案の何とか法案、質問者が決まり
そうになったら教えてください」と関係を深めて
おくといいですね。
【大竹】　ありがとうございます。大きな収穫で
す！
【山田】　もし私のほうでわかったらお伝えできれ
ばと思います。
【大竹】　わぁ！　ありがとうございます。それか
ら多分、法務省とすり合わせをされることもある
んですよね？
【山田】　はい。それから附帯決議は、野党が出し
てくることが多いです。政府提出法案のまま決め
てしまうのではなく注文をつけるという趣旨で
す。先般の民事訴訟法改正の際には、公明党さん
の方でかなり早い段階から準備をしてくださった
のですが、多くの場合は野党からギリギリのタイ
ミングで附帯決議が出てきます。与野党間で何度
か往復のやり取りをして、最後は時間切れで決着
したこともありました。
【大竹】　最後の法務委員会で附帯決議を読み上げ
ますものね。
【山田】　本当は前日の夕方にはセットしたいとこ
ろですが、本当にギリギリです。
【大竹】　衆参議院 2回ずつしか経験ありませんけ
どいつもギリギリですよね。
【山田】　担当理事として一番困るのが、自民党と
してこの附帯決議を了承しました、という決済
を、党 4役それぞれ本人から取らなければいけな
いことなんです。
【大竹】 4役？
【山田】　幹事長、政調会長、総務会長、国対委員
長です。
【大竹】　え～、附帯決議に関してですか？　それ
は初耳です。
【山田】　私もそれまで知らなかったのですが。さ
すがに全部で何十本も法案があるので、決裁のサ
インをいただく時に、一語一句「これってどうな
の」と詰められることはまずないのですが。たと
えば、明日の委員会で質疑終局、採決、そして附
帯決議、という時に、前日の夕方とか当日の朝と

かに、 4 役それぞれに一瞬だけでもアポを取っ
て、サインをもらいに行くのが結構大変なんです
よ。
【大竹】　それは山田美樹先生自身が行かれるので
すか？
【山田】　そうなんです。決裁をもらう絶好のチャ
ンスが本会議です。すべての議員が出席するので
4役の先生方をつかまえやすいのです。本会議場
の後ろのほうに、幹事長、政調会長、総務会長、
国対委員長と座っておられる所に、他の部会長
（附帯決議担当理事）と行列を作って待っている
状態です。「あ～茂木敏充幹事長、こっちもお願
いします！」といった感じです。
【大竹】　争奪戦が始まるんですね。
【山田】　笑い話なんですけど。
【大竹】　附帯決議は、今後もある程度拘束されま
すものね。今、各地の予算要望、自民党の新宿で
もやらせていただきましたけど、国会の相続登記
義務化の附帯決議がありますって言うと、そうで
すねという形で、GO行けますもんね。
【山田】　かなり大きいです。いろいろな場面で、
過去の附帯決議が引用されますね。

４　おわりに

【大竹】　ありがとうございます。大変おもしろ
い、有意義なお話をきかせていただきました。山
田美樹先生でないと、ここまではお話できません
でした‼　今後の政策要望に活かします。
　最後に司法書士に期待することをひとことお願
いします。
【山田】　司法書士の先生方には、これからも身近
にいて市民に寄りそう街の法律家であってほしい
と思います。相続登記義務化へ向け相談も増える
と予想されます。自治体と連携して相談会を充実
していただければと思います。大きな政策転換で
すので、自治体は積極的に自治体主催の相談会を
設営し、司法書士の先生方とともに市民の相談に
対応すべきだと考えます。
　司法書士の先生方のご活躍を期待しています。
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令和 4年 7月29日㈮、新宿区の日司連ホールに
おいて、東京司法書士政治連盟（以下、「東京政
連」という）の第53回定時大会が開催された。
依然として続くコロナ禍の中、感染症対策に万

全を期し、 3年ぶりに来賓の皆様を迎えての開催
であった。

■　開　会

午後 5時、司会者である金子浩之副会長が挨拶
の後、小林愼副会長より、司法書士の活躍の場が
格段に広がる中、この変革をとどめることなく、
司法書士一丸となって取り組んでいく旨の開会の
辞が述べられた。
続いて、大竹由美子会長より、この 1年の活動
の成果の報告と関係各位に対するご協力支援に対
する謝辞が述べられ、大会は進行した。

■　来賓あいさつ

今大会には、これまでにない多くの国会議員の
先生方をはじめ、東京都知事、都議会各派代表の
議員の先生方にもご臨席を賜り、ご祝辞を頂戴し
たほか、日本司法書士会連合会会長、専務理事、
東京司法書士会会長からもご挨拶を頂戴するな
ど、セレモニーが盛大に執り行われた。

（ご挨拶・ご紹介順）
国会議員挨拶・紹介
自民党　　　参議院議員 阿達　雅志様
自民党　　　参議院議員 朝日健太郎様
公明党　　　参議院議員 竹谷とし子様
自民党　　　参議院議員 生稲　晃子様
自民党　　　衆議院議員 平沢　勝栄様
自民党　　　衆議院議員 伊藤　達也様
自民党　　　衆議院議員 松島みどり様
自民党　　　衆議院議員 平　　将明様
公明党　　　参議院議員 山口那津男様
自民党　　　衆議院議員 石原　宏高様
自民党　　　衆議院議員 小田原　潔様
自民党　　　衆議院議員 山田　美樹様
自民党　　　衆議院議員 髙木　　啓様

大 会 報 告

第53回定時大会

令和 4年 7月29日　於・日司連ホール
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自民党　　　衆議院議員 松本　洋平様
自民党　　　衆議院議員 鈴木　隼人様
自民党　　　衆議院議員 土田　　慎様
公明党　　　衆議院議員 河西　宏一様
公明党　　　衆議院議員 岡本　三成様
立憲民主党　衆議院議員 松原　　仁様
自民党　　　前衆議院議員 石原　伸晃様
　代理　　　杉並区議会議員 逸見　純一様
自民党　　　衆議院議員 小倉　將信様
　代理　　　秘書 齋藤　佳伸様
自民党　　　衆議院議員 越智　隆雄様
　代理　　　秘書 渡辺　晴彦様
自民党　　　衆議院議員 柿沢　未途様
　代理　　　秘書 柚留木成人様
自民党　　　衆議院議員 下村　博文様
　代理　　　秘書 中村　恭平様
自民党　　　衆議院議員 辻　　清人様
　代理　　　秘書 石濱　　隆様
自民党　　　衆議院議員 長島　昭久様
　代理　　　秘書 花咲　宏基様
自民党　　　参議院議員 丸川　珠代様
　代理　　　秘書 美坂　勇輝様

東京都知事挨拶
東京都知事 小池百合子様

都議会議員挨拶
都民ファーストの会幹事長 増子　博樹様
　代理　　都民ファーストの会
 滝口　　学様
都議会公明党幹事長 東村　邦浩様
都議会立憲民主党幹事長 西澤　圭太様
都議会自由民主党幹事長 小宮　安里様

司法書士会来賓挨拶
日本司法書士会連合会会長 小澤　吉徳様
日本司法書士会連合会専務理事
 稲本　信広様
東京司法書士会会長 野中　政志様

以下、ご祝電を頂戴した方々
立憲民主党　衆議院議員 菅　　直人様
自民党　　　衆議院議員 越智　隆雄様
東京土地家屋調査士政治連盟会長
 竹内八十二様
東京司法書士協同組合理事長　倉石　裕子様
日本司法書士政治連盟会長　　酒井　寿夫様

■　令和３年度経過報告

大竹会長より、令和 3年度の活動経過について
報告がなされた。相続登記の推進と国民への周知
徹底、そのための広報に必要な予算の確保につい
ては、前年を上回る 1都12区市延べ30回の予算要
望を行ったこと、区民、市民に向けた「刺さる広
報」を実現すべく、都、区市町村の首長、議会と
連携してきたことなどが報告された。また、相続
登記に必要な戸籍証明書や固定資産評価証明書の
代理人によるオンライン申請の実現、電子納付化
の推進については、山田加奈子東京都議会議員を
通じ、野中政志東京司法書士会会長とともに、東
京都の主税局に直接要望書を提出したことが報告
された。そのほか、鈴木隼人衆議院議員を通じ、
司法書士のさらなる活用の場として、中小企業庁
へのアプローチを日本司法書士会連合会、東京司
法書士会とともに行ったことなど、さまざまな要
望が実現されつつあることが報告された。このよ
うな成果は、多様な議員との交流と情報共有によ
ってもたらされた結果であり、東京司法書士会並
びに各支部の皆様への感謝と引き続きの連携、協
力をお願いした。
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小池百合子
　東京都知事

阿達　雅志
　参議院議員

平沢　勝栄
　衆議院議員

朝日健太郎
　参議院議員

伊藤　達也
　衆議院議員

竹谷とし子
　参議院議員

松島みどり
　衆議院議員

ご来賓の方々

（以下、挨拶された順）

生稲　晃子
　参議院議員

平　　将明
　衆議院議員
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西澤　圭太
　都議会議員

滝口　　学
　都議会議員

石原　宏高
　衆議院議員

鈴木　隼人
　衆議院議員

山田　美樹
　衆議院議員

河西　宏一
　衆議院議員

山口那津男
　参議院議員

松本　洋平
　衆議院議員

小田原　潔
　衆議院議員

土田　　慎
　衆議院議員

髙木　　啓
　衆議院議員
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■　議長選出

引き続き、司会者より、議案審議につき議長選
任方法を議場に諮ったところ、議場より「司会者
一任」の声があり、司会者において新宿支部の石
川幸太会員を指名し、議場に了承を求めたとこ
ろ、拍手をもって承認された。
議長は就任挨拶に続き、副議長を選任したい旨

を述べ、練馬支部の相馬恵会員を副議長に選任し
た。会期および会議時間決定後、議事録署名人と
して大田支部の今村秀一郎会員と新宿支部の細沼
昭久会員が指名された後、議事の審議に入った。
◆第１号議案◆ 令和３年度決算報告等承認及び監

査報告の件
山本健詞副会長より、令和 3年度決算につき説
明、報告がなされた後、監査報告が遠藤雅明監
事、菅澤明監事からなされた。質疑応答はなかっ
たため、議長が第 1号議案につき採決を議場に諮
ったところ、満場一致により議案は承認された。

◆第２号議案◆ 令和４年度運動方針、組織・事業
活動方針決定の件

◆第３号議案◆令和４年度予算承認の件
議長より、第 2号議案および第 3号議案につい
ては一括審議したい旨の説明があり、議場に諮っ
たところ、異議なく了承された。
中村圭吾副会長より令和 4 年度運動方針、組
織・事業活動方針案について、山本副会長より令
和 4年度予算につき、詳細な説明を加えて第 2号
議案、第 3号議案がそれぞれ上程された。
その後、質疑応答、討論を経た後、議長より、
一括審議とした第 2号議案および第 3号議案につ
いて、個別に採決したい旨変更提案があり、議場
に諮ったところ承認された。
採決の結果、第 2号議案については満場一致に
より、第 3号議案については賛成多数により議案
は承認された。
◆第４号議案◆大会宣言採択の件
近藤徹幹事長より、大会宣言が読み上げられ
た。その後、議長は第 4号議案につき採決を議場
に諮ったところ、満場一致をもって採択された。

東村　邦浩
　都議会議員

小宮　安里
　都議会議員

稲本　信広
　日本司法書士会連合会専務理事

野中　政志
　東京司法書士会会長

小澤　吉徳
　日本司法書士会連合会会長
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●大会宣言●

1872年司法職務定制が定められ、2022年司
法書士制度は150周年を迎えた。
日本の近代への幕開けである1868年明治政
府の成立、近代国家として世界に姿を示した
1905年日露戦争終結、一面焼け野原になった
1945年太平洋戦争終結、戦後の復興から世界
第 2位の経済大国となり、株価最高値を更新
した1986年から1989年にかけてのバブル経済
とその後の低迷。こうしてみると我が国は約
40年の周期で山を登り、谷を下り、歴史を繋
いできたようにもみえる。
もちろん山や谷が突然訪れるわけではな

く、振り返るとその10年前、20年前にはそう
なる兆しがあるわけであるが、大きな社会が
変化を受け入れ、形にするには40年の歳月を
要するのは致し方ない面もあろう。
さて次なる40年後は2025年から2030年頃で
ある。2011年東日本大震災、2020年から続く
新型コロナ感染症、2022年ロシアのウクライ
ナへの軍事侵攻は、我が国の課題を様々な代
償を伴いつつも示してくれた。
こうした中2019年に司法書士法が改正され

我々司法書士一人ひとりに「法律事務の専門
家として、国民の権利を擁護し、もって自由
かつ公正な社会の形成に寄与する」という使
命が与えられたのはなぜか。2021年には125
年ぶりとなる民法物権法の改正や、不動産登
記法の改正があったのはなぜか。2022年民事
訴訟法の改正により裁判のIT化が進められた

のはなぜか。
そして、これらの法改正には多くの附帯決
議が付され、その多くが司法書士に向けたも
のであるのはなぜか。国民を代表する国会の
司法書士に対する期待の表れであるととも
に、その責任の大きさを痛感せざるを得な
い。
大きな変化は目前に迫っている。デジタル
改革関連法成立に象徴されるデジタル改革
は、今ある仕組みの単なるデジタル化ではな
く、日本社会そのものの「トランスフォーメ
ーション」である。
東京司法書士政治連盟は、10年後も20年後
もそしてその先も、司法書士制度が今以上に
飛躍を遂げているであろう未来に向かって、
司法書士制度がこれまで培ってきた成果を核
としつつ、国民の代表である議会と対話し、
提案し、議論し、新しい時代を切り開いてい
くことをここに宣言する。
令和 4年 7月29日
　東京司法書士政治連盟　第53回定時大会

◆閉　会
石川議長より、議事進行への協力に謝辞が述べ
られ、全議事日程の終了が告げられた。議長、副
議長降壇の後、閉会の辞として齋藤太市副会長が
熱心な議論への感謝とともに東京政連が中心とな
って活動していく決意を述べた。
最後に大野寿之名誉会長から司法書士の更なる
発展を祈念する万歳三唱に代わる挨拶をもって本
定時大会は終了した。
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東京司法書士会千代田支部長

三ツ橋　　徹

1　はじめに
今回、青い空連載の「支部長に聞く」に寄稿す

ることとなり、千代田支部と政治連盟とのかかわ
りについて振り返ってみました。私が支部活動に
参加するようになってから10年以上経ちますが、
その間、千代田支部と政治連盟が連携して何かを
行ったという記憶がなく、千代田支部には、政治
連盟の活動を消極的に考えている会員もおり、千
代田支部として積極的に政治連盟と連携して何か
を行うということはなかったのではないかと考え
ています。
2　区役所相談
古い話になりますが、私が支部活動に参加する

ようになる前の、平成18年頃、他士業が毎月開催
していた区役所での無料相談会を、千代田支部で
も開催したいと千代田区に働きかけたところ、時
期尚早と断られたことがあり、その際、政治連盟
にお力添えいただき、千代田区長に直接支部の要
望を伝えることで、区役所での無料相談会を開催
することができるに至ったという経緯を聞いてい
ます。今現在も続いている無料相談会は、政治連
盟の地道な活動の賜なのだと考えています。
3　初めての予算要望
東京司法書士会が行政に対し、相続登記義務化

の広報・周知活動に司法書士を活用させようと大
きく動き出している昨今、積極的に活動している
他支部にならい、われわれ千代田支部も千代田区
に対し働きかけるべきではないかと考え、政治連
盟のお力をお借りして、昨年（令和 3年）10月、
支部としておそらく初めて、司法書士の積極的活
用を求める予算要望を千代田区議会議員に行いま
した。目に見える結果はまだ出ていませんが、司
法書士制度の発展のためにも、引き続き政治連盟
と連携し、千代田支部としてもこのような働きか
けを行っていくべきと考えています。
4　選挙応援
昨年の衆議院議員選挙で東京 1区に立候補され
た山田美樹衆議院議員の選挙応援をお手伝いする
機会がありました。千代田支部としての選挙応援
ではなく、あくまでも私個人が有志で選挙応援を
お手伝いしたのですが、決起集会への参加や、選
挙事務所から有権者への電話掛け等、普段味わう
ことのない貴重な体験をさせていただき、無事当
選された後の少人数の懇親会では、山田美樹衆議
院議員とお話しすることもできて、とても有意義
な時間を過ごすことができたと思っています。
5　最後に
今後も司法書士制度の発展のために政治連盟が
重要な役割を担っていくことと思っています。千
代田支部も、政治連盟と連携すべきところは連携
し、私個人としても有志でできることは協力して
まいりたいと考えております。

● ●連 ●載  ●
支部長に聞く
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東京司法書士会墨田・江東支部長

小笠原　理　絵

1　はじめに
私は令和元年に墨田・江東支部の支部長に就任

するまで、関連団体等の活動に参加したことがな
く、また会務経験もほとんどなかったため、残念
ながら、今までの「支部長に聞く」のコーナーの
記事のような内容の濃い記事を執筆できそうにあ
りませんので、私が墨田・江東支部の支部長とな
ってから今までの経験談をお話ししたいと思いま
す。
2　予算要望
私の初めての政治連盟の活動は支部長に就任し

て、墨田区議会自民党の予算要望でした。恥ずか
しながら、当時の私は、予算要望の趣旨は何とな
くわかってはいたものの、深くは理解していなか
ったので、同行してくださった大竹由美子会長と
近藤徹幹事長が、用意してくださった資料を基
に、要望内容を説明されるのを、聞いていただけ
だったかと思います。しかし、要望の内容は、ど
れもこれも司法書士の将来にとって、重要なこと
ばかりで、予算要望の意義を強く認識するに至り
ました。
その時の予算要望の中の一つに社会問題となっ

ている空き家対策に関する事項があったのです
が、その年（令和元年）の10月、墨田区の安全支
援課の担当者から、墨田区で空き家対策ノンスト
ップ相談窓口の開設を検討しているので、協議が
できないかという連絡がありました。その後、担
当者の方と協議を重ね、令和 2年の春に墨田区の
空き家等ノンストップ窓口「すみだ空き家相談
処」が開設しました。現在、墨田・江東支部は墨

田区と協定を結び、「すみだ空き家相談処」に相
談員を派遣しています。まさに政治連盟の地道な
活動の結果です。
3　選挙応援
さて、話は変わりますが、私は支部長に就任し
てから、二度の国政選挙の活動にかかわらせてい
ただきました。職能団体にとって議員とのかかわ
りは、とても重要なことではありますが、選挙の
応援そのものはとても楽しいものでした。応援し
ている議員が当選することは素直にうれしいこと
ですし、何よりも議員と直接、お話しする機会が
あることは、墨田・江東支部にとって行政とのか
かわりの中で大きなメリットとなります。私は、
このつながりは、将来にわたって、墨田・江東支
部に引き継いでいってほしいと思っています。
4　最後に
私が司法書士という職業を初めて知ったのは、
簡裁代理権が付与されるというテレビのニュース
を見たときでした。私たちが当たり前のように、
行っている業務の一つひとつが、何十年も前か
ら、偉大な先代の会員の方々の地道な活動の末に
得たものであること、その恩恵を私たちは享受し
ているということは、決して忘れてはいけないこ
とだと思います。そして、私たちもまた、未来の
司法書士のために、地道な活動のうえに、遺産を
残していけたら、とても幸せなことだと考えてい
ます。
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東京司法書士政治連盟活動日誌
令和３年
6月 1日㈫ 高島直樹候補各種団体協議会、荒川区

自民党予算要望
6月 3日㈭ 中小企業庁意見交換、鈴木章浩候補総

決起大会、三宅茂樹候補打合せ、尾崎
大介候補打合せ、総務会

6月 4日㈮ 大口善德衆議院議員訪問、監事会、慶
野信一総決起大会、茜ヶ久保嘉代子候
補打合せ

6月 6日㈰ 星大輔候補事務所開き
6月 7日㈪ 大口善德衆議院議員調布市・大田区同

行、相続登記推進出前講座打合せ
6月 9日㈬ 戸塚地域会議出前講座、堀宏道候補打

合せ
6月11日㈮ 大口善德衆議院議員中野区同行、長橋

桂一候補打合せ、公嘱協会総会
6月12日㈯ 浜中義豊候補事務所開き、山田加奈子

候補事務所開き
6月14日㈪ 長島昭久衆議院議員セミナー、細田勇

候補訪問、加藤雅之候補訪問
6月15日㈫ 鈴木章浩候補訪問、小林健二候補訪

問、谷村孝彦候補訪問
6月17日㈭ 吉住栄郎候補訪問、北口剛士候補訪

問、出井良輔候補出陣式
6月18日㈮ 高倉良生候補事務所開き
6月21日㈪ 大口善德衆議院議員墨田区・町田市同

行、鈴木隼人衆議院議員セミナー、大
松成候補事務所開き、鎌田悦子候補事
務所開き、田中豪候補総決起集会

6月22日㈫ 木原誠二衆議院議員早朝セミナー、関
口健太郎候補訪問、鈴木隆道候補応援
集会

6月23日㈬ 松原仁衆議院議員早朝セミナー、中屋
文孝候補最終選対会議、星大輔候補総
決起集会

6月24日㈭ 内田直之候補訪問、沢田洋和候補総決
起集会、小磯善彦候補を励ます会

6月25日㈮ 松葉多美子候補訪問、日司連総会
6月26日㈯ 日司政連幹部会・ブロック代表者会議
6月28日㈪ 大口善德衆議院議員江東区・品川区・

新宿区同行
6月30日㈬ 中屋文孝候補打合せ、松川るい参議院

議員セミナー
7月 1日㈭ 岸田文雄衆議院議員早朝セミナー
7月 2日㈮ 後藤田正純衆議院議員早朝セミナー、

野田聖子衆議院議員セミナー
7月 4日㈰ 都議会議員選挙投開票
7月 5日㈪ 都議会議員選挙挨拶廻り各選挙事務所
7月 6日㈫ 伊藤達也衆議院議員早朝セミナー、甘

利明衆議院議員国政報告会
7月 7日㈬ 後藤茂之衆議院議員セミナー、山下貴

司衆議院議員セミナー
7月 8日㈭ 水月会、宏池会
7月 9日㈮ 階猛衆議院議員早朝セミナー、茂木敏

充衆議院議員セミナー
7月10日㈯ 中国ブロック協議会
7月11日㈰ 星大輔町田市都議会議員活動報告会
7月12日㈪ 出井良輔候補解団式
7月13日㈫ 高木美智代衆議院議員・河西宏一候補

来館
7月16日㈮ 新宿区戸塚町会連合会広報
7月19日㈪ 大口善德衆議院議員国政報告会
7月20日㈫ 会長意見交換会傍聴
7月21日㈬ 盛山正仁衆議院議員セミナー
7月26日㈪ 新宿区公明党予算要望、荒川区公明党

予算要望
7月27日㈫ 足立区自民党予算要望、足立区公明党

予算要望
7月28日㈬ 文京区自民党予算要望
8月 3日㈫ 墨田区公明党予算要望
8月 4日㈬ 大口善德衆議院議員政策勉強会、町田

市公明党政策要望懇談会
8月 5日㈭ 自民党組織対策本部団体総局主催主要

団体実務者研修会
8月 6日㈮ 大口善德衆議院議員政策勉強会
8月11日㈬ 松原仁衆議院議員政策勉強会
8月18日㈬ 石島秀起中央区都議会議員お礼訪問、

小倉將信衆議院議員連合後援会役員会
8月19日㈭ 東京政連定時大会
8月23日㈪ 中野区議会都民ファーストの会予算要

望
8月24日㈫ 北区自民党予算要望、墨田区自民党予

算要望
8月25日㈬ 都議会都民ファーストの会予算要望、
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中野区自民党予算要望、目黒区自民党
予算要望、北区公明党予算要望

8月26日㈭ 豊島区議会都民ファーストの会予算要
望、豊島区自民党予算要望

8月30日㈪ 新宿区自民党予算要望、新宿区立憲民
主予算要望、豊島区公明党予算要望、
豊島区立憲民主党予算要望

9月 1日㈬ 都議会公明党予算要望、目黒区公明党
予算要望

9月 2日㈭ 鈴木隼人衆議院議員来館、岡本三成衆
議院議員面談、文京区公明党予算要望

9月 6日㈪ 都議会立憲民主党予算要望、鈴木隼人
衆議院議員セミナー

9月 8日㈬ 高田馬場地域交流館館長出前講座、板
橋区公明党予算要望

9月10日㈮ 山田美樹衆議院議員来館
9月13日㈪ 石原伸晃衆議院議員政経セミナー
9月14日㈫ 日司連・日司政連協議会、府中市公明

党予算要望
9月15日㈬ 法務省・日司連・日司政連打合せ、大

口善德衆議院議員訪問
9月16日㈭ 北陽会
9月17日㈮ 小田原潔衆議院議員訪問
9月21日㈫ 小倉將信衆議院議員役員会
9月23日㈭ 日司連・日司政連協議会
9月24日㈮ 岡本三成衆議院議員を囲む会、志帥会
9月25日㈯ 日司政連幹部会
9月27日㈪ 柴崎幹男練馬区都議会議員・山加朱美

練馬区都議会議員都政報告会
9月28日㈫ 墨田区役所窓口課長訪問、町田市自民

党政策懇談会
10月 1日㈮ 塩崎恭久衆議院議員の会、大塚拓衆議

院議員政経セミナー、北村喜宣教授ゼ
ミ訪問

10月 2日㈯ 日司政連隂山克典研修
10月 4日㈪ 岸田文雄衆議院議員セミナー、上川陽

子法務大臣訪問、大口善德衆議院議員
訪問、河村建夫議員訪問、松本洋平衆
議院議員の会

10月 5日㈫ 東京会との都知事要望等協議
10月 6日㈬ 野田毅衆議院議員セミナー
10月 7日㈭ 加藤勝信衆議院議員セミナー、河村建

夫衆議院議員・大口善德衆議院議員・
盛山正仁衆議院議員訪問、岡本三成衆

議院議員の会
10月 8日㈮ 小倉將信衆議院議員事務所開き、林芳

正衆議院議員セミナー、下村博文衆議
院議員事務所開き、総務会（山田美樹
衆議院議員・鈴木隼人衆議院議員参
加）

10月10日㈰ 荒川自公合同街頭演説会
10月11日㈪ 安藤高夫衆議院議員緊急集会、大口善

德衆議院議員支援会議（日司連・日司
政連・東海ブロック）

10月12日㈫ 平将明衆議院議員事務所訪問、鈴木隼
人衆議院議員選挙事務所訪問、辻清人
議員各種団体打合せ、公明党本部訪問

10月13日㈬ 伊藤達也衆議院議員セミナー、阿達雅
志参議院議員セミナー、越智隆雄衆議
院議員決起大会

10月14日㈭ 千代田区議会自民党予算要望、目黒区
自民党政策要望、山田美樹衆議院議員
千代田区緊急集会、岡本三成衆議院議
員決起集会、石原宏高衆議院議員事務
所訪問

10月15日㈮ 岡本三成衆議院議員決起集会、日司連
全国一斉相談会、山田美樹衆議院議員
東京 1区各種団体総決起大会

10月16日㈯ 山田美樹衆議院議員新宿区緊急集会、
井出庸生候補上川陽子先生支援（長
野）、松原仁衆議院議員決起集会、都
民ファーストの会セミナー

10月17日㈰ 塩崎恭久先生塩崎昭久候補セミナー
（愛媛）、松本洋平衆議院議員街頭演説
会、髙木啓衆議院議員事務所開き

10月18日㈪ 石原伸晃衆議院議員セミナー、越智隆
雄衆議院議員セミナー、平将明衆議院
議員選挙事務所、辻清人緊急選対会
議、自民党政策懇談会

10月19日㈫ 衆議院議員総選挙公示、山田美樹候補
出陣式、辻清人候補出陣式、鈴木隼人
候補出陣式、松島みどり候補出陣式、
岡本三成候補出陣式、下村博文候補出
陣式、松本洋平候補出陣式、木原誠二
候補出陣式、小倉將信候補出陣式

10月20日㈬ 小林鷹之候補事務所訪問、平澤勝栄候
補事務所訪問、岡本三成候補事務所訪
問、髙木啓候補事務所訪問、下村博文
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候補事務所訪問、田中良杉並区長の会
10月21日㈭ 黄川田仁志候補上川陽子先生支援（南

越谷）
10月22日㈮ 山田美樹候補上川陽子先生支援（司法

書士会館）、萩生田光一候補総決起大
会、石原宏高候補決起大会

10月23日㈯ 石原伸晃候補街頭演説会、石原宏高候
補決起大会、松島みどり候補決起大会

10月24日㈰ 国光文乃候補上川陽子先生支援（土
浦）

10月25日㈪ 岡本三成決起大会、東京 6区越智隆雄
候補・ 7区松本文明候補・ 8区石原伸
晃候補各種団体総決起大会、長島昭久
候補塩崎恭久先生支援（府中）、山田
美樹候補街頭演説会、平将明候補街頭
演説会

10月26日㈫ 辻清人候補街頭演説会、髙木啓候補・
岡本三成候補決起大会

10月27日㈬ 石原伸晃候補街頭演説会、鈴木隼人候
補街頭演説会、辻清人候補街頭演説会

10月28日㈭ 辻清人候補街頭演説会、鈴木隼人候補
街頭演説会、松島みどり候補決起大
会、柴山昌彦候補支援（秋津、所沢）

10月29日㈮ 西田昭二候補上川陽子先生支援（能
登）、石原宏高候補選挙事務所訪問、
辻清人候補街頭演説会

10月30日㈯ 山田美樹候補街頭演説会、辻清人候補
街頭演説会、平将明候補街頭演説会、
石原伸晃候補街頭演説会、岡本三成候
補街頭演説会、松島みどり候補街頭演
説会、長島昭久候補街頭演説会、小倉
將信候補街頭演説会

10月31日㈰ 衆議院議員総選挙投開票
11月 1日㈪ 山田美樹衆議院議員選挙報告会、辻清

人議員選挙報告会、鈴木隼人衆議院議
員選挙報告会、小倉將信衆議院議員選
挙報告会

11月 2日㈫ 議員会館当選お祝い訪問、上川陽子衆
議院議員・大口善德衆議院議員・山下
貴司衆議院議員・盛山正仁衆議院議
員、松本洋平衆議院議員・木原誠二衆
議院議員・平将明衆議院議員・小倉將
信衆議院議員・長島昭久衆議院議員・
髙木啓衆議院議員・岡本三成衆議院議

員、越智隆雄衆議院議員選挙報告会
11月 4日㈭ 河野太郎衆議院議員セミナー
11月 5日㈮ 高木美智代先生・河西宏一衆議院議員

来訪
11月 8日㈪ 長島昭久衆議院議員選対本部解散式
11月 9日㈫ 上川陽子衆議院議員報告会
11月11日㈭ 大口善德衆議院議員訪問、盛山正仁衆

議院議員訪問
11月12日㈮ 山田美樹衆議院議員訪問、上川陽子衆

議院議員訪問、柴山昌彦衆議院議員訪
問、濱地雅一衆議院議員訪問、根本匠
衆議院議員訪問、山下貴司衆議院議員
訪問、岡本三成衆議院議員財務省副大
臣室訪問

11月14日㈰ 小倉將信衆議院選挙報告会
11月15日㈪ 古川禎久衆議院議員セミナー
11月17日㈬ 柴崎幹男練馬区都議会議員・山加朱美

練馬区都議会議員陳情
11月18日㈭ 岸田文雄内閣総理大臣総理官邸訪問、

斉藤鉄夫衆議院議員訪問、嶋崎秀彦千
代田区都議会議員異業種交流会

11月19日㈮ 河村建夫先生セミナー、加藤勝信衆議
院議員セミナー

11月22日㈪ 自民党東京都連予算要望
11月24日㈬ 松本洋平衆議院議員訪問、平将明衆議

院議員訪問、大口善德衆議院議員訪
問、金子恭之総務大臣訪問

11月25日㈭ 自民党法務・自治関係団体・法務部会
長宛、予算・税制政策懇談会

11月28日㈰ 小倉將信衆議院選対慰労会
11月29日㈪ 越智隆雄衆議院議員早朝セミナー、上

川陽子衆議院議員の会
11月30日㈫ 安倍晋三衆議院議員早朝セミナー、朝

日健太郎参議院議員セミナー
12月 1日㈬ 濱地雅一衆議院議員訪問、下村博文衆

議院議員セミナー
12月 2日㈭ 柴山昌彦衆議院議員訪問
12月 3日㈮ 上川陽子衆議院議員訪問、公明党司法

書士制度推進議員懇話会、古川禎久法
務大臣表敬訪問、法務事務次官・司法
法制部長・課長・民事局総務課長挨拶
廻り、自民党品川総支部時局講演会

12月 5日㈰ 吉原修町田市都議会議員懇談会
12月 6日㈪ 小林鷹之衆議院議員セミナー、鈴木隼
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人衆議院議員訪問、山田美樹衆議院議
員訪問、松本洋平衆議院議員訪問、清
和政策研究会セミナー

12月 8日㈬ 中川雅治参議院議員懇談会、鈴木章浩
先生懇談会

12月 9日㈭ 上川陽子衆議院議員政経セミナー、丸
川珠代参議院議員懇談会、世耕弘成参
議院議員セミナー

12月10日㈮ 古川元久衆議院議員訪問
12月11日㈯ 盛山正仁衆議院議員セミナー
12月13日㈪ 平井卓也参議院議員セミナー、鈴木隼

人衆議院議員セミナー、平成研究会
12月15日㈬ 松島みどり衆議院議員懇談会
12月16日㈭ 近未来政策研究会、小田原潔衆議院議

員セミナー
12月17日㈮ 松原仁衆議院議員早朝セミナー
12月20日㈪ 木原誠二衆議院議員懇談会、柴崎幹男

練馬区都議会議員都政を語る会、自民
党新宿総支部定期大会

12月22日㈬ 髙木啓衆議院議員懇談会、岸田文雄衆
議院議員早朝セミナー

12月23日㈭ 伊藤達也衆議院議員セミナー、山下貴
司衆議院議員政策セミナー

12月24日㈮ 安倍晋三衆議院議員早朝セミナー
12月26日㈰ 荒木千陽中野区都議会議員都政報告会
12月27日㈪ 山田加奈子北区都議会議員訪問

令和４年
1月 8日㈯ 東京都不動産課長等来館対応事前打合

せ
1月11日㈫ 日司連・日司政連協議、大口善德衆議

院議員訪問
1月12日㈬ 古川元久衆議院議員訪問、竹谷とし子

参議院議員打合せ
1月13日㈭ 保坂真宏台東区都議会議員政策打合せ
1月16日㈰ 戸塚正人町田市議会議員打合せ
1月17日㈪ 越智隆雄衆議院議員セミナー
1月18日㈫ 東京都不動産課長等打合せ、山田美樹

衆議院議員打合せ
1月20日㈭ 西村康稔衆議院議員国政報告会
1月21日㈮ 柴山昌彦君を励ます会
1月22日㈯ 吉原修町田市都議会議員総決起大会
1月25日㈫ 若林章喜町田市議会議員打合せ、木目

田英男町田市議会議員打合せ、東京都

空き家対策専門家団体連絡協議会
1月29日㈯ 日司政連中国ブロック連絡協議会
2月 1日㈫ 竹谷とし子参議院議員打合せ
2月 3日㈭ 村松俊孝町田市議会議員打合せ
2月 4日㈮ 竹谷とし子参議院議員打合せ
2月 9日㈬ 金田勝年衆議院議員セミナー
2月10日㈭ 竹谷とし子参議院議員打合せ、小倉將

信衆議院議員打合せ、平将明衆議院議
員打合せ

2月14日㈪ 鈴木隼人衆議院議員事務所訪問
2月17日㈭ 法務省、デジタル庁レクチャー、竹谷

とし子参議院議員事務所訪問、吉原修
候補緊急会議、目黒区自民党・公明党
訪問

2月18日㈮ 北村喜宣教授セミナー
2月24日㈭ 法務省大谷太官房参事官・竹谷とし子

参議院議員研修会
2月26日㈯ 全青司大会
3月 1日㈫ 新宿区議会定例会傍聴
3月 4日㈮ 山田加奈子北区都議会議員、東京都担

当課長打合せ、土田慎衆議院議員秘書
打合せ

3月 7日㈪ 中川雅治参議院議員打合せ
3月 8日㈫ 山田加奈子北区都議会議員・東京都局

長要望書提出、荒木千陽中野区都議会
議員・増子博樹文京区都議会議員、村
松一希練馬区都議会議員打合せ、平将
明衆議院議員セミナー

3月11日㈮ 階猛衆議院議員セミナー、河村建夫先
生打合せ

3月13日㈰ 自民党党大会
3月14日㈪ 辻清人議員打合せ、竹谷とし子参議院

議員事務所訪問、高木陽介衆議院議員
フォーラム、越智隆雄衆議院議員セミ
ナー

3月16日㈬ 松島みどり衆議院議員セミナー
3月17日㈭ 東京都都市計画課等打合せ、酒井直人

中野区長打合せ、山田美樹君を励ます
会

3月18日㈮ 後藤田正純衆議院議員懇談会
3月20日㈰ 日司政連ブロック代表者会議
3月22日㈫ 階猛衆議院議員陳情
3月23日㈬ 国定勇人衆議院議員訪問、土屋品子君

を励ます会、足立区公明党定期大会
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3月24日㈭ 鈴木義弘衆議院議員打合せ、大口善德
衆議院議員打合せ

3月25日㈮ 衆議院法務委員会傍聴
3月26日㈯ 中部ブロック協議会
3月28日㈪ 東京公友会政経懇話会、鈴木隼人衆議

院議員セミナー
3月29日㈫ 小倉將信衆議院議員勉強会
3月30日㈬ 木原誠二衆議院議員勉強会、山田美樹

衆議院議員ほか法務省打合せ、古川元
久衆議院議員陳情、階猛議員陳情、古
川元久衆議院議員セミナー、大口善德
衆議院議員打合せ

3月31日㈭ 林芳正衆議院議員セミナー
4月 2日㈯ 近畿ブロック協議会、萩生田光一衆議

院議員懇談会
4月 4日㈪ 越智隆雄衆議院議員早朝セミナー、高

橋昭彦世田谷区都議会議員報告会
4月 5日㈫ 前川清成衆議院議員附帯決議打合せ、

都民ファーストの会幹事長セミナー、
竹谷とし子参議院議員時局講演会

4月 6日㈬ 髙木啓衆議院議員セミナー、山田美樹
衆議院議員来館、盛山正仁衆議院議員
セミナー

4月 7日㈭ 日司連所有者不明土地PT、中川雅治
参議院議員事務所訪問

4月 8日㈮ 階猛衆議院議員セミナー、高橋克法法
務委員会理事訪問、前川燿男練馬区長
訪問、安江伸夫法務委員会理事訪問、
長橋桂一豊島区都議会議員の会

4月 9日㈯ 中野区会公明党・竹谷とし子参議院議
員時局講演会

4月10日㈰ 長島昭久衆議院議員国政報告会
4月11日㈪ 山下貴司衆議院議員早朝セミナー、高

橋克法法務委員会理事訪問、高木美智
代先生事務所議員訪問、前川燿男候補
選挙事務所訪問

4月13日㈬ 小川敏夫参議院議員事務所訪問、酒井
直人中野区長訪問

4月14日㈭ 志公会、荒川区公明党・竹谷とし子参
議院議員議員フォーラム

4月15日㈮ 近未来研究会宮路拓馬議員
4月18日㈪ 河村建夫先生事務所訪問、大口善德衆

議院議員訪問、盛山正仁衆議院議員訪
問、下村博文衆議院議員セミナー

4月19日㈫ 石原伸晃先生懇談会
4月20日㈬ 福祉信託勉強会
4月21日㈭ 衆議院法務委員会、世耕弘成参議院議

員セミナー
4月22日㈮ 公明党新宿総支部時局講演会・竹谷と

し子参議院議員
4月23日㈯ 日司政連大会
4月24日㈰ 荒木千陽参議院候補緊急集会
4月25日㈪ 越智隆雄衆議院議員早朝セミナー、長

島昭久衆議院議員セミナー
4月26日㈫ 安江伸夫法務委員会理事訪問、石井啓

一衆議院議員セミナー、有田芳生参議
院議員訪問、川合孝典参議院議員訪
問、東徹参議院議員訪問、嘉田由紀子
参議院議員訪問、高良鉄実参議議員訪
問、平成研究会セミナー、松本洋平衆
議院議員セミナー、自民党北区総支部
定期大会

4月27日㈬ 阿達雅志参議院議員政策セミナー
4月28日㈭ 河村建一君を励ます会、参議院法務委

員会参考人質疑傍聴
5月 2日㈪ 山加朱美練馬区都議会議員・柴崎幹男

練馬区都議会議員打合せ
5月 8日㈰ 荒木千陽候補選挙事務所開設
5月 9日㈪ 伊藤達也衆議院議員セミナー（講師古

川禎久法務大臣）、安江伸夫法務委員
会理事裁判IT化本人訴訟支援打合せ、
柴崎幹男練馬区都議会議員都政を語る
会

5月10日㈫ 木原稔衆議院議員挨拶、都議会自民党
躍進の集い

5月11日㈬ 小倉將信君を励ます会
5月12日㈭ 豊島淳司新宿区議会副議長訪問
5月13日㈮ 階猛衆議院議員セミナー
5月15日㈰ 都民ファーストの会東京大改革、竹谷

とし子参議院議員決起集会
5月16日㈪ 志帥会の集い
5月17日㈫ 田中良杉並区長訪問、清和政策研究会
5月18日㈬ 近藤弥生足立区長訪問、宏池会
5月21日㈯ 東京会定時大会
5月23日㈪ 塩崎彰久衆議院議員早朝セミナー、越

智隆雄衆議院議員セミナー
5月24日㈫ 大阪政連東京政連懇談会
5月25日㈬ 参議院法務委員会議員お礼廻り、小池
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百合子東京都知事勉強会
5月26日㈭ 武井雅昭港区長訪問
5月30日㈪ 窪田哲也候補予定者応援
6月 1日㈬ 内田直之まちづくりシンポジウム（講

師青山佾先生）
6月 2日㈭ 田中良杉並区長総決起大会、総務会、

西田実仁候補決起集会
6月 3日㈮ 大口善德衆議院議員司法書士業務デジ

タル化勉強会
6月 4日㈯ 関東ブロック総会
6月 5日㈰ 荒木千陽候補総決起大会（小池百合子

東京都知事、酒井直人中野区長、樋口
高顕千代田区長）

6月 6日㈪ 朝日健太郎候補推薦状渡し
6月 7日㈫ 石原伸晃先生モーニングセミナー
6月 8日㈬ 松島みどり君を励ます会
6月10日㈮ 階猛衆議院議員早朝セミナー、生稲晃

子候補推薦状渡し、竹谷とし子候補懇
談会、公嘱協会総会

6月11日㈯ 自民党新宿総支部懇談会
6月12日㈰ 田中良杉並区長候補出陣式、生稲晃子

候補23区総決起大会、朝日健太郎候補
応援

6月13日㈪ 越智隆雄衆議院議員セミナー、荒川区
議会自民党予算要望、鈴木隼人衆議院
議員セミナー

6月14日㈫ 平沢勝栄衆議院議員政経文化セミナ
ー、竹谷とし子候補事務所開き、逸見
杉並区議補選候補演説会

6月15日㈬ 秋田一郎先生セミナー、品川区議会自
民党予算要望、北陽会（太田昭宏先
生、岡本三成衆議院議員、竹谷とし子
候補、西田実仁候補）

6月16日㈭ 木蹊会（木原誠二衆議院議員セミナ
ー）、朝日健太郎候補23区各団合同総
決起大会

6月17日㈮ 菅義偉衆議院議員セミナー、中野区・
中野支部義務化相談会協定締結式、朝
日健太郎候補三多摩総決起大会、自民
党本部政策懇談会

6月20日㈪ 山下貴司衆議院議員日本の朝を語る
会、古川禎久法務大臣セミナー、生稲
晃子候補各種団体拡大選対会議、山﨑
孝明江東区長訪問

6月21日㈫ 松原仁衆議院議員早朝セミナー、玉木
雄一郎衆議院議員セミナー

6月22日㈬ 参議院議員通常選挙公示、朝日健太郎
候補第一声、荒木千陽候補第一声、生
稲晃子候補第一声、阿達雅志候補出陣
式、河村建一候補東京総決起大会

6月23日㈭ 小渕優子衆議院議員セミナー、荒木千
陽候補街頭演説会、生稲晃子候補三多
摩総決起集会、日司連総会

6月24日㈮ 日司連総会
6月25日㈯ 上川陽子衆議院議員同行
6月26日㈰ 竹谷とし子候補演説会
6月27日㈪ 河村建一候補応援、生稲晃子候補新宿

演説会、生稲晃子候補墨田演説会
6月28日㈫ 荒木千陽候補・小池百合子東京都知事

演説会
6月29日㈬ 清瀬市議会自民党予算政策要望、上川

陽子衆議院議員同行、東村山市議会自
民党予算政策要望、朝日健太郎候補演
説会、荒木千陽候補・小池百合子都知
事演説会、生稲晃子候補演説会

6月30日㈭ 盛山正仁衆議院議員訪問、上川陽子衆
議院議員意見交換会、鈴木隼人衆議院
議員懇談会、髙木啓衆議院議員懇談会

7月 1日㈮ 朝日健太郎候補演説会、生稲晃子候補
演説会

7月 3日㈰ 河村建一候補演説会、生稲晃子補演説
会、竹谷とし子候補演説会

7月 4日㈪ 朝日健太郎候補演説会、星大輔町田市
都議会議員都政報告会

7月 5日㈫ 上川陽子衆議院議員同行、朝日健太郎
候補演説会、生稲晃子候補演説会

7月 6日㈬ 竹谷とし子候補演説会、朝日健太郎候
補演説会、生稲晃子候補演説会、上川
陽子衆議院議員同行

7月 8日㈮ 上川陽子衆議院議員同行
7月 9日㈯ 上川陽子衆議院議員同行、生稲晃子候

補最終演説会、荒木千陽候補最終演説
会、朝日健太郎候補最終演説会

7月10日㈰ 参議院議員通常選挙投開票
7月11日㈪ 大塚拓衆議院議員政経セミナー
7月13日㈬ 中小企業庁取引課長異動挨拶、後藤茂

之厚生労働大臣セミナー、山田美樹衆
議院議員訪問、下村博文衆議院議員訪
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問、髙木啓衆議院議員訪問、鈴木隼人
衆議院議員訪問、小田原潔衆議院議員
訪問、山口那津男公明党代表訪問、阿
達雅志参議院議員訪問

7月14日㈭ 戸塚町会連合会相続登記義務化相談会
広報

7月15日㈮ 特別区長会事務局訪問
7月19日㈫ 足立区議会自民党予算要望、足立区議

会公明党予算要望
7月25日㈪ 新宿区公明党予算要望、未来の会（新

宿区長）会合
7月27日㈬ 野田毅先生セミナー
7月29日㈮ 東京政連定時大会
8月 2日㈫ 越智隆雄衆議院議員フォーラム
8月 3日㈬ 石原伸晃先生早朝セミナー、司法書士

制度150周年式典
8月 5日㈮ 小倉將信衆議院議員懇談会、松島みど

り衆議院議員企業活力研究会、23区特
別区長会総会

8月10日㈬ 社労士政治連盟堀谷義明氏お別れ会
8月18日㈭ 江東区公明党予算要望
8月22日㈪ 越智隆雄衆議院議員フォーラム、文京

区議会公明党予算要望、新宿区立憲民
主党予算要望、墨田区公明党予算要望

8月23日㈫ 江東区広報広聴課打合せ（相続登記義
務化広報）

8月24日㈬ 都民ファーストの会東京都議団予算要
望、中野区自民党予算要望

8月25日㈭ 豊島区自民党予算要望、豊島区都民フ
ァーストの会・民主の会予算要望、墨
田区自民党予算要望

8月26日㈮ 練馬区自民党予算要望、練馬区議会公
明党予算要望、豊島区公明党予算要望

8月29日㈪ 越智隆雄衆議院議員訪問、鈴木隼人衆
議院議員訪問、山田美樹衆議院議員訪
問、盛山正仁衆議院議員訪問、北区自
民党予算要望、目黒区自民党予算要
望、目黒区公明党予算要望

8月30日㈫ 松島みどり衆議院議員訪問、三鷹市自
民党予算要望

8月31日㈬ 司法書士を考える自由民主党議員懇話
会、山田美樹衆議院議員訪問、鈴木隼
人衆議院議員訪問、長島昭久衆議院議
員訪問、柿沢未途衆議院議員訪問、小

倉將信衆議院議員訪問（秘書）、辻清
人衆議院議員訪問（秘書）、大口善德
衆議院議員打合せ

9月 1日㈭ 金田勝年衆議院議員訪問、新宿区議会
自民党予算要望、文京区広報課と打合
せ（相続登記義務化広報ほか）

9月 2日㈮ 都議会公明党予算要望
9月 5日㈪ 北区公明党予算要望
9月 6日㈫ 葛飾区公明党予算要望
9月 7日㈬ 山田美樹衆議院議員インタビュー、中

央区議会自民党予算要望、板橋区議会
公明党予算要望

9月 8日㈭ 都議会立憲民主党予算要望
9月 9日㈮ 墨田区広報広聴課打合せ（相続登記義

務化広報）、府中市議会公明党予算要
望、鴨下一郎前衆議院議員旭日大綬章
受章祝賀会

9月12日㈪ 石原宏高衆議院議員勉強会、鈴木隼人
衆議院議員セミナー

9月13日㈫ 都議会自民党予算要望
9月14日㈬ 木蹊会（木原誠二衆議院セミナー）、

青木英二目黒区長訪問
9月16日㈮ 上川陽子衆議院議員政経セミナー
9月20日㈫ 平将明衆議院議員との意見交換会、大

口善德君を励ます会
9月22日㈭ 荒川区広報課長と打合せ（相続登記義

務化広報）
9月27日㈫ 山本泰人中央区長訪問
9月28日㈬ 伊藤達也衆議院議員政経セミナー
9月29日㈭ 石原伸晃先生早朝セミナー
9月30日㈮ 河村建一衆議院議員懇談会
10月 2日㈰ 自民党新宿総支部セミナー
10月 3日㈪ 樋口高顕千代田区長訪問、吉住健一新

宿区長との意見交換会
10月 4日㈫ 階猛衆議院議員訪問
10月 5日㈬ 石阪丈一町田市長（東京都市長会会

長）訪問、松島みどり衆議院議員企業
活力研究会

10月 6日㈭ 吉住健一新宿区長事務所開き
10月 7日㈮ 自民党東京都連予算要望
10月 9日㈯ 司法書士制度150周年記念事業関東ブ

ロック市民公開講座、遺言・相続セミ
ナー（門山宏哲法務副大臣）

10月11日㈫ 前川燿男練馬区長訪問（柴埼男練馬区
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都議会議員同席）
10月13日㈭ 山下貴司君を激励する会、吉住健一区

長を囲む会
10月14日㈮ 吉住健一区長と区政を語る会
10月15日㈯ 日司政連中部ブロック協議会
10月17日㈪ 塩崎彰久衆議院議員早朝セミナー
10月18日㈫ 越智隆雄衆議院議員フォーラム、菅野

弘一港区都議会議員自民党政調会長就
任報告会

10月19日㈬ 森雅子参議院議員の会
10月20日㈭ 司法書士制度を考える自民党議員懇談

会
10月21日㈮ 北区総務部長・広報課長打合せ（相続

登記義務化広報）、髙木啓衆議院議員
時局講演会

10月22日㈯ 日司政連関東ブロック協議会

10月23日㈰ 内川和久中野区議会議長感謝の会
10月24日㈪ 吉住健一候補事務所開き
10月26日㈬ 新宿区幹部職員相続登記義務化勉強

会、中川正春衆議院議員事務所立憲議
連ヒアリング、自民党組織運動本部政
調会予算要望

10月27日㈭ 千代田区議会自民党予算要望、小金井
市議会自民党予算要望、東京公友会政
経懇談会

10月28日㈮ 金田勝年衆議院議員国会議員在職永年
表彰を祝う会

10月31日㈪ 丸山高司渋谷区議会自由民主党議員団
幹事長会会長訪問、高木陽介衆議院議
員政経フォーラム、荒木千陽参議院議
員打合せ
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●編集後記●

■自分が田舎から出たきた頃、コインランドリー
は銭湯かホテルでしか、見かけることがなかった
のだが、今や、街のあちこちで見かけるようにな
った。自宅の洗濯機では洗いにくいものや布団な
どの大きなものが手軽に洗えるというのが魅力の
一つのようだ。
最近の単身住宅にはそもそも自宅に洗濯機を置

くスペースがないとも聞く。自宅に洗濯機がある
のが当たり前の時代から洗濯機のない時代へ。
ちなみに自分は洗濯機で洗えないものは、クリ

ーニングに出している。店に行くわけではない。
御用聞きのクリーニング屋。洗濯物があってもな
くても週 1回来てもらえる。たまたまお隣さんが
利用していたのを、おこぼれのように使わせても
らっているのだが。持参するより、割高にはなる
が、ドライではなく水洗いで、かつ、仕事は丁
寧。自分でやるのもいいが、やはりその道のプロ
に任せるというのが何事も一番いい。 （金子）
■50歳を過ぎて大型バイクの免許をとるために教
習所に通った。そこでは最初に適性検査という名
の性格診断のようなものをやらされたが、「人を
信じられないことがよくあるYES・NO」みたい
な微妙に心を揺さぶられる “濃い” 設問のオンパ
レード。これを 1秒程度で回答せよというから酷
だ。居酒屋で友人と語り出したら設問一つで焼酎
のボトルが空くことは間違いあるまい。周りをみ
れば20歳そこそこの希望に満ちた目をした若者ば
かり。50年も生きていれば友人に騙されて借金の
保証人になったり、孔明に謀られたり……あっ、
いやいや一般論です（笑）が、手拍子で「NO」

には抵抗感がございます。しかしそれでも「NO」
にチェックをする。若者とわしら初老とでは回答
の重みが違いますわい。採点者にはそこのところ
を含んでもらいたいものです。ちなみに大型バイ
クの免許は無事に取得でき、晴れてバイクライフ
を楽しんでいる今日この頃です。 （粕谷）
■ 3年前の12月、金曜日の夜はすべて忘年会が入
っておりました。今年もスケジュール帳は真っ
白、もうしばらくの間は家飲みを楽しみます。
今回は簡単に作れるおつまみレシピをご紹介し
ます。材料は、人参 2本、小葱 2本～ 3本、さき
イカ 1袋です。人参は細めの千切り、小葱は小口
切り、さきイカは細く裂いておきます。これをボ
ウルに入れて、醤油大匙 1と化学調味料少々で味
付けをしてゴマ油を全体に回しかけてください。
さきイカから塩味が出ますので、醤油の量は調整
してください。ざっくり合えて15分ほど置いて味
を馴染ませます。これだけで熱燗に合うおつまみ
になりますよ。是非ともお試しください。 （辻）
■今さらだがIT化とDX化の違いを知った。20世
紀から始まった情報革命は18世紀の産業革命以上
に社会に変革をもたらし続けているらしい。産業
革命は 1世紀にわたり続いたが、この情報革命は
いつまで続くのだろう。専門家曰くITはもう古く
今はAIらしい。革命の時代に生きていくのは大
変だ。 （小笠原）

東京司法書士政治連盟広報委員会

委 員 長　金　子　浩　之
副委員長　髙　田　恭　秀

（広報担当副会長）　　
委　　員　粕　谷　　　浩
委　　員　旦　保　みどり

委　　員　辻　　　真美子
委　　員　山　﨑　敏　夫
委　　員　小笠原　理　絵
幹 事 長　近　藤　　　徹

オブザーバー　　　　　　
名誉会長　星　野　高　久
監　　事　菅　澤　　　明


	Ao73-01表紙_05.[01]
	Ao73-02議員ロングインタビュー_05.[02-09]
	Ao73-11大会報告_07.[10-15]
	Ao73-17支部長に聞く_05.[16-17]
	Ao73-19活動日誌_03.[18-25]
	Ao73-27広告_03.[26-27]
	Ao73-28編集後記_05.[28]

